

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
A LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA
EN LA CAPITAL
UN MES, 1 PTA.; TRIMESTRE, 3
FUERA
TRIMESTRE, 450
PUNTO ÚNICO DE SUSCRIPCIÓN:
MIÑANA, 7 Y 9, VALENCIA

DIARIO DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
5 céntimos en Valencia.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LA LÍNEA
los reclamos para la primera plana.
75 CENTIMOS DE PESETA LA LÍNEA
en la 2.ª y 3.ª plana.
15 CENTIMOS DE PESETA LA LÍNEA
en la 4.ª plana.
Remitidos y esuelas mortuorias a precios convencionales.

Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Mencheta.

Año XXVI.—Núm. 8.799

Valencia: Jueves 21 de Mayo de 1903

Oficinas: Miñana, 7 y 9

HOTEL RESTAURANT DE ORIENTE
San Vicente, 84
SELECTO Y VARIADO MENU
Almuerzo, 3 pesetas.—Comida, 3'50 ptas.
Se sirve Biscuit glacé en los almuerzos y comidas y a domicilio.
También se sirven en el restaurant y a domicilio los riquísimos langostinos frescos recibidos al día.

Antipalúdico
FERRANDIS
Cura radicalmente el Paludismo en todas sus formas.
Tercianas, Cuartanas, fiebre intermitente, fiebre de acceso, fiebre palúdica, etc., etc.
Véndese en las principales farmacias.
Depósito en Valencia: D. Angel Ribes, farmacia de las Estacas, Mercado, 40.
Hamon Roig, plaza de Ruzafa, 1 y 3, farmacia.
Depósito general: casa del autor, plaza Mayor, 6, Sollana (Valencia).

Notas de información

Cuatro horas duró el Consejo que estaban celebrando los ministros a la hora de celebrar nuestra última conferencia de ayer con la Agenda Mencheta, y aunque de tan larga sesión se facilitó a la prensa nota oficial, los corresponsales dicen que los consejeros de la Corona continuaron el estudio del proyecto de reforma de la ley municipal presentado por el ministro de la Gobernación; que quedó aprobado el proyecto de decreto sobre el descanso dominical, que comprende todas las industrias permanentes; se aprobó asimismo un expediente de obras en la Aduana de Cádiz, y comenzó el estudio del proyecto de reorganización de la enseñanza, que hubo de suspenderse por lo avanzado de la hora.

La nota saliente en las conversaciones de anoche fué en los círculos madrileños el rumor de que han terminado las negociaciones del gobierno español con el Vaticano, y que en virtud del nuevo convenio quedarán legalmente reconocidas en España todas las congregaciones religiosas que se establecieron al amparo del Concordato ó en virtud de autorizaciones especiales del gobierno, y las que no se hallen en ninguno de estos dos casos serán objeto de un examen por parte de ambas potestades, que resolverán de acuerdo.
Respecto a las que se establezcan en lo sucesivo, lo harán por medio de negociación especial cada una de ellas, y la autorización será hecha por decreto que acordará el Consejo en pleno, y que habrá de publicarse en la Gaceta para que nadie ignore la concesión y sus fines.

Añaden los telegramas de esta madrugada que el citado rumor tiene fundamento, pues procede de origen muy autorizado; que en el convenio de referencia no se dice una palabra, a lo que parece, del derecho de adquirir de las congregaciones y de otros extremos jurídicos esenciales, y que en cuanto a la reforma del Concordato, queda relegada a segundo término, tanto que parece abandonada la idea, por ahora al menos.

También se habló mucho en el salón de conferencias del Congreso de las aproximaciones que se observan estos días al campo liberal, dándose como muy probable el regreso en el partido del Sr. Canalejas y del general López Domínguez, que habiendo anoche con algunos íntimos ratificado su aplauso al Sr. Montoro Ríos por sus declaraciones democráticas, y añadió que dentro de un partido, cualquiera que sean sus componentes, caben siempre, un centro, una izquierda y una derecha.

La cuestión del diputado republicano electo Sr. Marencó trae muy apasionados los ánimos, según vemos en la información telefónica de la pasada noche.
Los informes del Capitán general de Cádiz, Sr. Ramos Izquierdo, respecto a la sumaria que se instruye contra el mencionado marino, dicen que éste le faltó y le ofendió en forma bastante viva en el despacho de aquél, presentándole los ayudantes y el jefe del Estado Mayor del departamento.

Otro despacho dice que ayer se notificó al año de detención dictado por el juez militar Sr. Ferrando al Sr. Marencó, y que éste contestó que las ocupaciones de su cargo de diputado le impiden cumplimentar la orden.

Régimen penitenciario

El tratamiento correccional de los penados
La Gaceta publica el decreto de Gracia y Justicia sobre tratamiento correccional de los penados.
El Sr. Dato termina con este decreto su labor en la reforma de penales hasta que presentará a las Cortes el proyecto de una ley de Prisiones.
En la exposición que precede a la parte dispositiva, el Sr. Dato recuerda que la reforma contenida en el antiguo sistema de indulto y en la doctrina de la pena, al mismo tiempo que en las doctrinas criminológicas más en boga.

Lo que importa—agrega la exposición,—ya imponer por improvisación, requiriéndose el criterio inteligente de los que perseveran en el régimen de nuestras prisiones es de hacina y confusión, donde la personalidad humana por ningún proceder que la restaure y dignifique.
El principio inflexible de la proclamación de la conducta que tiene a acomodar a las pautas orientadoras, y por eso no se debe remediar, como destructor de la personalidad humana, como destructor de las nuevas prácticas penitenciarias.
El nuevo régimen dignifica a los encargados de su ejercicio; dignificará consecuentemente a los que han de experimentar su influencia; humanizará los procedimientos; enseñará a los penados a ser útiles, y habrá de producir, más ó menos pronto, en beneficio social, un efecto reformativo, que por su mucha extensión no reproducimos íntegra, es digno de



D. O. M.
LA SEÑORA
DOÑA CARMEN ORTELLS ARNAU
VIUDA DE D. CARMELO YLARIO
Ha fallecido hoy á las dos de la tarde
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA DE SU SANTIDAD
R. I. P.

Sus afligidos hijos, nietos, biznietos, hijos políticos, nietos políticos, director espiritual y albaceas testamentarios, suplican á los demás parientes y amigos rueguen á Dios por el alma de la finada y se sirvan asistir á la misa de *corpore insepulto*, que en la parroquia iglesia de San Andrés y en sufragio de su alma se celebrará mañana, á las diez y media de la misma, y acto seguido á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, plaza Barcas, 16, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.
No se reparten esuelas.
El mismo día y ocho siguientes, á las siete y media de la tarde, se rezará el santo Rosario á intención de dicha señora, en la capilla de la Comunidad de la expresada iglesia.

Se suplica no asistan coches.

detenido estudio. La base del régimen está comprendida en dos artículos:
1.ª La privación de la libertad, definidora del estado penal, será entendida como sometimiento forzoso del penado á un régimen de tutela, con el único fin de evitar el delito, aplicando á los delinquentes un tratamiento reformativo.
2.ª Para hacer efectivo el cumplimiento de esta función social, se imponen las siguientes reglas:
1.ª Que la acción tutelar sea constante.
2.ª Que sea ejercida individualmente en cada penado.
3.ª Que obedezca á las indicaciones derivadas del conocimiento de los antecedentes y estado actual del penado, y que se encamine á reintegrarlo socialmente.
4.ª Que se aplique conforme á un procedimiento gradual, en orden restrictivo y expansivo.

Queda terminantemente proscrito el sistema de organización militar prevenido en la Ordenanza de 1834, y que se practica todavía, desaprovechando, por lo tanto, la organización en brigadas y los toques de corneta para transmitir órdenes generales.

El sistema á que se refiere el artículo anterior será paulatinamente sustituido por el de clasificación indeterminada, á fin de que, pudiendo conocer mejor en cualquier momento la vida del penado, se le pueda dispensar al mismo tiempo la tutela que tiene derecho á recibir del Estado.

Como llevar á cabo la clasificación? Para esto se formará á cada penado un expediente personal, en el que habrán de hacerse constar:
1.ª Su hoja penal.
2.ª El testimonio de la sentencia que esté sufriendo.
3.ª Un apuntamiento por separado de las circunstancias que concurrieron en la comisión del delito.
4.ª Los antecedentes individuales.
5.ª Un informe acerca de su estado físico y mental.
6.ª Otro informe acerca de su estado de cultura literaria y profesional.
7.ª Otro acerca de sus ideas morales, sentimientos é instrucción religiosa.
8.ª Anotación de sus vicisitudes en la vida penitenciaria.

Estarán encargados de suministrar estos datos los individuos que compongan una Junta que se crea, llamada Junta correccional, y de la que formarán parte:
Un presidente, que lo será el director de cada establecimiento.
Un secretario, que será el inspector del mismo.
Y tres vocales, que serán: el médico, el profesor de instrucción primaria y el capellán.
Con las indicaciones apuntadas, la Junta correccional puede establecer un sistema de clasificación en orden progresivo, agrupando á los penados por los grados de enseñanza que se establezcan en el plan de educación general, y hecho esto, la clasificación se completará estableciendo dos grupos que comprendan á los estacionados por falta de actitud y á los discolos y rebeldes á la disciplina.
Complemento de todo esto será la tutela que se manda ejercer á dicha Junta sobre los penados, castigándoles cuando no observen buena conducta, recompensándoles cuando se hagan acreedores de premios ó mercedes, estableciendo, en suma, el sistema gradual.

El agitador de multitudes

Se producen en las ciudades y hasta en las naciones fenómenos singulares que perturban los más equilibrados cerebros, conmueven las multitudes y trastornan el sentido. Conviene á este cambio dos factores: uno, un apostolado activo, y otro una masa pasiva é inerte que no se permite el lujo de discurrir. El que sabe para agitador tiene el don de lenguas, y en virtud de cierta asociación psicológica preestablecida, convierte la muchedumbre heterogénea en masa homogénea, susceptible de sugestión, ingertando un yo insano en una masa sana, que con este fermento desbarra colectivamente, transformando la asociación racional de seres libres y conscientes en un partido, sin más gobierno ni dominio mental que el que la inspiración dicta al agitador. Cada individuo de los que entran en el partido es en él distinto de sí mismo: su carácter se distorsiona, no disciplina, no reflexiona; la pasión y el entusiasmo sustituyen á la razón; el más inconsciente, grávida en una órbita céntrica, el contagio mental por sugestión colectiva preparado y caldeado diariamente, catequizando la masa, la doctrina, la autocracia, la

arrastra, la inculca, y sustituye el pensamiento de todos por el desvario de uno.

Cada elemento anónimo de la masa se considera impune, irresponsable; la pasión subyuga la razón, la emoción se hace comunicativa, una misma corriente continua llega todos los cerebros; la aglomeración irrita, excita, predispone á la descarga de violencias, excesos, atropellos y actos desordenados y absurdos, que luego cada uno de aquellos que los cometen, cuando á solas con su mujer y en su hogar reflexiona, no puede menos de sorprenderse de haber llegado á tamaños disparates.

El carácter específico del agitador es el egotismo, el aislamiento, la incomunicación; todo lo quiere para sí, vive para sí, sacrifica á todos á su insana ambición; no establece relaciones de amistad, sino de sumisión; cree que desempeña un papel sobresaliente; se imagina un ser superior, un superhombre como ahora estupidamente se dice, y excusa así la gratitud á los que por él trabajan, porque llega á imaginar de buena fe que es un deber de todos la abnegación rindida ante su exaltada personalidad y considera como enemigo al que trata de hacerle la más mínima objeción.

Cada agitador de éstos lleva en su cerebro la idea de que la ley moral no está vigente para él; de que es un ser excepcional, un extraño, un semigenio, un solitario, y el primer pensamiento que salta en su mollera lo rumia y caldea, lo repite crónicamente y constantemente, hasta que á fuerza de machacar lo clava en los sesos de la muchedumbre.

Como el agitador predica sin cansarse; como su desvario circunscrito se convierte en un reloj de repetición monótono y pesado; como en virtud de su interna excitación ni duerme ni sueña, su agitación irrita los nervios de los degenerados afeos, los agudos, los conmueve, los amociona, les fascina, les inflama con su audacia, se impone, y por la atracción que la inmundicia común engendra entre decadentes, el agitador saca discípulos; el partido se extiende; no loco hace ciego; la insana colectiva se propaga, se difunde, se ensancha, arrastra á los débiles, á los inconscientes, á los que nada tienen en la cabeza, y en torno del agitador acaban por agolparse las multitudes aplaudiendo los mayores dislates.

Y cuanto más exagerado sea el concepto, cuanto más absurdo, estúpido y dislocado parezca lo que se propone, la multitud lo admite como factible, fácil y realizable; no se para en barras, todo se lo traga, todo lo acepta, no se detiene á reflexionar, y, por el contrario, se irrita y atropella al hombre de razón que francamente tratase de demostrarles que aquella ilusión es un imposible.

En cuanto el agitador sufre una contradicción, en cuanto el frío escarpelo de la crítica diseña, analiza y desmenuza tanto desvario, el agitador se siente herido en su orgullo, surge en él un desdoblamiento de su mente; por un lado se hincha su vanidad, su sobrehumana ambición se agranda, se cree un gran personaje, é imagina que el que censura sus ideas blasfema contra su sacra misión y que la envidia se conjura contra él y trama sordamente una sagaz persecución.

Y desde el momento y hora en que el agitador se cree perseguido, se convierte en perseguidor, y ¡ay del que él juzgue su enemigo! ¡ay del que tome como blanco! Convertirá sus ilusiones en hechos, hará partícipes de sus juicios torcidos á los predispuestos que le siguen, sugestionará á los débiles de carácter, inventará mentiras, abortará calumnias, las litografiará en los sesos berroqueños de sus adeptos, que como aparatos fotográficos irán repitiendo la impresión del maestro, multiplicando la insania hasta lo inconcebible.

Y los seres neutros, pasivos, retraídos; los que no se meten en nada, porque en nada piensan; los hombres reflejos, admirados de aquella desbordada actividad, de aquel vértigo incansable, tomarán por genio en la vida pública al que en la privada pondrían en observación. El agitador sacará de sus casillas á la masa neutra, y los tenderos, mercaderes y buhoneros, se olvidarán de la aritmética y de la lógica, ¡cosa admirable!, dando al absurdo lo que no dieron á la patria en los momentos de peligro.

Afortunadamente, estos desvarios de la multitud son transitorios. La tranquilidad, el reposo, la calma, y sobre todo, la experiencia, va haciendo entrar en caja los cerebros; el tiempo y los desengaños irán restableciendo el imperio del buen sentido; la sinrazón tiene un límite.
¡Triste sería que la epidemia se convirtiese en endemia! Aunaría esto una predisposición evidente, una degeneración orgánica calificada. Si los imitadores venideros de los agitadores encontraran en lo sucesivo una masa abonada para la sémbrá del absurdo, habría que desesperar de la curabilidad del pueblo y

abandonarlo á sus destinos, á ver si el orco con ingleses mejoraba nuestra raza, como ha mejorado la de nuestros perros.

Insanas de éstas en que un pillo se erige en redentor de tontos, revelan, cuando menos, un pueblo atrasadísimo, porque ya debíamos haber llegado á la mayor edad.

Si los agitadores prestaran solo un beneficio moral, humanitario, tendríamos todavía que bendecir la fuerza de la perturbación que obliga á hacer á los hombres actos extraordinarios, que al cuerpo ropan y le encierran en el límite de una prudente modestia. Pero es que generalmente se equivocan; es que la inspiración y la fantasía se desatan, y en vez de atenerse á la razón y á la experiencia, violentan la realidad, y en vez de parir, abortan. La mezcla de insensatez que llevan en su cerebro, falsea el contenido de sus ideas; ven los hechos á través del prisma de la ilusión, forman juicios torcidos, desviados é irremisiblemente yerran en sus actos.

Con tal que estas equivocaciones no trasciendan en gran manera al todo social, todavía pueden disculparse.

Pero ¡la pobre masa! ¿Quién la redimirá de estos extravíos del pensamiento? ¿Quién disciplinará su corazón, poniéndolo al unisono con la razón?

Sólo la cultura individual, la educación intensiva, el desarrollo forzado de su cerebro, pueden operar este milagro. ¡Y tardar esto tanto!

JOSÉ MARÍA ESCUDER.

LOS HUERTANOS

En el Centro de la Sociedad de labradores de la Vega se han reunido esta mañana los huertanos en número muy considerable, pues además del salón de actos estaban repletos de labradores los locales contiguos, la escalera y el patio.

Ya a las once y media aún no habían acudido el presidente ni el secretario de la Junta constituida en la reunión del domingo, por lo cual han nombrado presidente para la sesión de hoy á Vicente Luch.

Este ha manifestado que el presidente, José Andrés, y el secretario destituidos prometieron concurrir hoy, y ha lamentado su ausencia, por lo que se ve privada la junta general del libro de actos.

Ha expuesto el estado económico de la Sociedad, pues la directiva saliente no ha dejado ningún fondo, ni siquiera para satisfacer el alquiler de la casa social.

Todo ello—ha añadido—nos obliga á variar de conducta. Se impone buscar un local más modesto, abrir una suscripción al objeto de allegar algunos fondos y proceder, sin levantar mano, á reorganizar la Sociedad, á base de establecer la más perfecta armonía entre todos los que viven del trabajo de la tierra.

A continuación se ha procedido á la elección de la nueva junta directiva, quedando constituida en la forma siguiente:
Distrito de San Vicente: José Moret Puchades, Salvador Vivó Rocafort é Hilario Teruel Orient.

Mar: Manuel López Soler, Encarnó Gisbert Andrés y Fernando Contell Nogueras.
Mercado: Vicente Luch Gimeno, Enrique Luch Fuster y Vicente Pastor Aparici.
Serranos: Bartolomé Soriano Marco, José Arraja Barberá y Juan Ferrillos García.

Después se ha reunido la nueva junta, eligiendo Presidente, Vicente Luch; vice, Bartolomé Soriano; secretario, Enrique Luch; vice, Facundo Gisbert; tesorero, Vicente Pastor, y contador, José Moret.

El nuevo presidente ha dado las gracias á sus electores, manifestando que procurará dedicar todos sus esfuerzos á la reorganización de la Sociedad, para darle la vitalidad que en otro tiempo tuvo.

Ha dado cuenta del acuerdo del Ayuntamiento anulando el arriendo de la limpieza pública, hecho á espaldas de la Sociedad y nombre de ésta.

Después ha dicho que mañana se dará cuenta de oficio al señor Gobernador civil del nombramiento de la nueva Junta, que actuará con el carácter de interina hasta que sea aprobada por la superioridad la reforma del art. 22 del reglamento, según acuerdo tomado en la Asamblea anterior.

Además—ha añadido,—pasaremos una comunicación á los que fueron presidente y secretario, dándoles un plazo corto para que entreguen los libros, el sello y los demás efectos que tengan en su poder. Por último, ha rogado se inscriban como socios los que no lo sean.

A la salida se ha colocado una bandeja para reunir algunos fondos con que atender á las más urgentes necesidades, recaudándose una buena suma.

Noticias locales

El tiempo no ha querido hoy desmentir aquel antiguo cantar de «Tres jueves hay en el año...» y nos ha proporcionado un día hermosísimo, que las familias han aprovechado para visitar los paseos, jardines y huertas de los alrededores.

Los divinos oficios celebrados hoy en la Metropolitana Basílica, como día de la festividad consagrada á la Ascensión del Señor, han revestido extraordinario esplendor. Después del canto de las primeras Horas canónicas y del pascualstro, y con asistencia del señor Arzobispo, ha comenzado la misa conventual, oficiando el deán Sr. Cirujeda y Ros y ocupando la Sagrada Cátedra el canónigo lectoral señor Sirvent, que ha pronunciado un elocuente discurso sobre la festividad del día.

De doce á una de la tarde, y con exposición de S. D. M., se ha cantado la Hora canónica de Nona con música del maestro Cuevas, asistiendo á este acto, como á la fiesta, crecido número de fieles.

En el Real Colegio de Corpus-Christi se han celebrado también dichos oficios con gran solemnidad. Después de la misa, el rector de dicho Colegio Sr. Castañeda ha entonado la Nona, cantando la capilla de música la que compuso el maestro Giner.

En esta composición hemos tenido el gusto de oír la hermosa voz del tenor D. Lamberto Alonso, que ha cantado, como siempre, con gusto y afinación.

Durante la Nona ha sido alombrado con hojas de flor todo el pavimento del presbiterio, lo cual contribuía al deslumbrador aspecto que ofrece el altar mayor, en el que estaba expuesto á la adoración de los fieles el Santísimo Sacramento.

La concurrencia ha sido tan extraordinaria, que la espaciosa nave estaba totalmente ocupada.

EL AGUILA

Grandes surtidos en toda clase de Ropa Hecha, para caballero y niño. Calle de la Paz, esquina á la de Luis Vives.

En vista del brillante éxito de las prácticas de campaña que han ejecutado los reclutas recientemente incorporados á los cuerpos de esta guarnición, se les ha dado de alta en la instrucción, pero no prestarán servicio en la plaza hasta que se marchen los soldados del próximo licenciamiento.

Anoche celebraron una importante reunión en su casa gremial los comerciantes de los ramos de abacería y comestibles, acordando nombrar una comisión que se avistara con la junta organizadora de las nuevas cooperativas que se desea establecer aquí en Valencia, invitándola á que desista de su proyecto por los perjuicios que ocasionarían á los solicitantes. Dicha comisión la componen los señores Viel hermanos, Juan Izquierdo, David Izquierdo, Rafael Vallés, Enrique Narbón, Fidel Polch, Joaquín Colás, Francisco Tarrega, Plácido Solano, Ramón Villaplana, Mariano Rodríguez y Vicente Albiach.

En la iglesia del Asilo del señor marqués de Campo ha tenido lugar esta mañana el tierno y conmovedor acto de administrar por primera vez la Sagrada Eucaristía á las niñas que concurren al colegio de dicho establecimiento. El hermoso templo lucía iluminado espléndida, perfumando el ambiente multitud de colosales ramos distribuidos en el presbiterio, regalo de las pequeñas comulgantes. Poco antes de las ocho ha comenzado la misa, que ha celebrado el capellán de la casa D. José María Arcos, quien al ir á administrar el Santo Sacramento ha pronunciado una sentida y elocuentísima plática alusiva al acto que se estaba celebrando, que ha hecho derramar lágrimas á los allí presentes, teniendo por espacio de más de media hora pendiente de su palabra al numeroso auditorio.

Después se han acercado á la Sagrada Mesa unas 30 niñas, entre ellas Paquita Barber Marzal, hija de nuestro inolvidable y querido amigo el administrador que fué de *El Noticiero Universal* de Barcelona, D. Francisco Barber; Pepita Oliver Mares, Paquita Pallardó, Enriqueta Hernández Picazo y otras cuyos nombres sentimos no conocer.

Durante la misa han cantado las niñas del establecimiento con gran afinación bonitas letrillas y motetes, terminando con una tierna despedida á la Santísima Virgen.

Para concluir, haremos nuestras las palabras pronunciadas por el Sr. Arcos en su bello discurso: «Merecen plácemes la dignísima superiora é infatigables Hijas de la Caridad, que han inculcado en el tierno corazón de las niñas, á la par que la instrucción literaria, las sanas doctrinas de nuestra sacrosanta religión; á los padres, que en el día de hoy presentan á sus hijas á confirmar los votos que hicieron al recibir las aguas del bautismo, y á cuantos de uno ú otro modo, han contribuido á la brillantez de la fiesta religiosa celebrada.»

Los asuntos municipales relacionados con el Ensanche de esta ciudad no pueden tomar más incremento del que hasta ahora les ha imprimido la comisión correspondiente. Verificada varias exploraciones de terrenos en dicha zona, algunas de ellas importantes, como la de la señora viuda de Arnedo, recientemente verificada, y la que se ha de celebrar en breve del Sr. Arnau, cuyos importes, en su mayoría, se han satisfecho en obligaciones municipales del empréstito del Ensanche, no será difícil que dentro de poco tiempo se trate de la emisión de la segunda serie de dicho empréstito.

Hora era ya de que se tomaran estas cuestiones con el celo y actividad que merecen, á fin de que en plazo no muy lejano podamos convertir en un barrio urbanizado los alrededores que forman la mayoría de las calles de nuestra ciudad. Por ello merecen plácemes los vocales de la mencionada comisión, y especialmente el activo concejal de la misma Sr. Tatay.

Nuestro apreciable compañero de Redacción D. Luis Gil Sumbela, profesor de Física y Química de esta Escuela superior de Comercio, ha dirigido al Ayuntamiento un razonado escrito, digno de la mayor atención, por tratarse en él de un asunto que indudablemente ha de resultar en beneficio de la higiene pública, que actualmente se halla tan descuidada con motivo de la huelga de los basureros. El amigo Gil Sumbela cita varios proyectos, que con gran acierto se realizan en diferentes puntos del extranjero, y recomienda

Hoy se ha celebrado en la latitud para la Eusefianza de la Mujer la primera conferencia de extensión universitaria a cargo del ilustrado catedrático de esta facultad de Medicina D. Manuel Candela y Pla. Al acto han asistido numerosas representantes del profesorado de esta capital, así como del Ayuntamiento, Diputación y Escuela Normal.

El Dr. Candela, después de un exordio saliendo a la distinguida concurrencia de señoras y señoritas, ha consignado la situación con que se había ofrecido a inaugurar las conferencias de la Extensión universitaria en esta institución, que tanto se preocupa de la cultura y progreso de la mujer.

Entrando luego en el desarrollo del tema «Prejuicios e injusticias sociales en el concepto educativo de la mujer», los ha dividido en tres grupos, según los argumentos que se esgrimen en contra de la emancipación social de la mujer, demostrando que ni los hechos históricos ni la pretendida inferioridad física e intelectual pueden ser demostrados, y muy al contrario, todo indica que la mujer puede entrar en competencia con el hombre en su emancipación social, política, pedagógica y económica, aportando para ello gran número de datos científicos, naturales y filosóficos.

Ha descrito a grandes rasgos la influencia que las preocupaciones tienen en el atraso de los pueblos, y ha terminado parodiando una frase de Víctor Hugo, diciendo que así como el siglo XIX sancionó las libertades del hombre, el XX consagrará la emancipación de la mujer.

Al concluir su hermoso discurso el Sr. Candela, ha sido muy felicitado y aplaudido por la distinguida concurrencia.

Esta mañana se ha celebrado con toda solemnidad en la capilla de la Purísima de la parroquia de San Martín de esta ciudad la conmovedora ceremonia de administrar por vez primera el Sacramento de la Comunión a los niños Bernardina, Antonio y Ernesto, hijos de nuestro distinguido amigo y compañero en la prensa D. Antonio Cases Alemán, profesor de la Escuela Normal de esta capital. Ha oficiado la misa el canónigo arcipreste de esta Catedral Sr. Lolomo y Barrio, y al acto ha asistido distinguida concurrencia. Unimos nuestra felicitación a las muchas que con este motivo han recibido hoy los Sres. de Cases.

A las dos de la tarde de hoy, y fortalecido su espíritu con los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de San Sebastián, ha fallecido la señora doña Carmen Ortells y Arnau, viuda de Ylarro. La pérdida de tan distinguida dama será muy sentida en Valencia, en donde se apreciaban en lo que valían sus relevantes condiciones y sus sentimientos nobles y generosos. La difunta poseía una inteligencia superior y tan bien equilibrada, que le permitió elevarse hasta ocupar posición brillante, que supo mantener con todo linaje de prestigio, siendo considerada y estimadísima por cuantos con su trato se honraban.

A sus afligidos hijos nuestros estimados amigos D. José y D. Eleardo Ylarro, hijas, nietos, biznietos, hijos políticos y demás estimable familia damos nuestro pésame más sincero, y al asociarnos a su legítimo dolor hacemos fervientes votos por la gloria eterna de la finada y para que conceda a los que la lloran todo género de consuelos. ¡En paz descanse el alma de la finada!

La inmensa pena que aflige a los señores D. José Domínguez Colomina y a su distinguida esposa doña Luisa García Bertrán de Lis por el fallecimiento de su hermoso hijo Pepito, ha debido amonarse con las muestras de cariño, simpatía y consuelo que han recibido esta mañana al ser conducido al Cementerio el cadáver del angelito.

Formaban el fúnebre cortejo asilados de las casas provinciales de Beneficencia y Misericordia, del Colegio de San Vicente Ferrer y el clero parroquial con cruz alzada.

En pos del fúnebre cortejo numeroso soncurso, en el que tenía nutrida representación la aristocracia valenciana, presidido por el P. Castellá, de la Compañía de Jesús; D. Juan Cebriá, presbítero; el Gobernador civil interino Sr. Martínez Aloy; el Alcalde Sr. Montesiños Choca; D. José y D. Santiago García Bertrán de Lis, D. Antonio Botella y D. José Martínez Lechón.

Seguía la carroza Gloria, tirada por seis caballos empenachados, servido por seis palafreneros, de la acreditada empresa de pompas fúnebres «La Soledad».

¡Dios dé a los desconsolados padres del angelito Pepito la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan sensible pérdida.

También ha sido conducido esta mañana al Campo Santo el cadáver de la respetable señora doña Ildafonsa Serigó Ballester, viuda de Sánchez, asistiendo a este triste acto el clero parroquial, religiosas de Nuestra Señora de la Esperanza y muchos de los amigos de la finada y de su atribulada familia.

Han despedido al ánulo los Sres. D. Manuel Montesiños, D. Rafael Morant y el director espiritual de la difunta, Reiteramos a los que la lloran nuestro sentido pésame.

Un colega de la mañana llama con muchísima justicia la atención del señor Alcalde acerca del abuso de la *sacarina* en toda clase de refrescos, lo cual, como hemos dicho muchas veces, constituye un gran perjuicio para la salud pública. Creemos que el señor Alcalde se tomará más interés en este asunto, emprendiendo una activa campaña contra los que tan desconsideradamente faltan a la ley empleando la *sacarina*.

Se agita entre los fabricantes de aceite del Bajo Aragón la idea de constituir una sociedad para la defensa de sus intereses relacionados con dicho artículo, y especialmente con el fin de evitar que los primeros productos vayan a las refineries francesas, de donde salen con nombre exótico para los puertos americanos, para cuyo efecto se ha nombrado una ponencia encargada de realizar el pensamiento, y ver la manera de que se aumen los esfuerzos de todos para evitar la intervención de intermediarios y comisionistas extranjeros, a los cuales favorece mucho la situación actual que les consiente operar con beneficio y muy lucrativa ventaja.

EL AGUILA Desde 7 ptas. trajes sencillos, de toda clase y forma, para niño. Calle de la Paz, esquina a la de Luis Vives.

Se halla vacante una plaza de salmista en la Catedral de Sagovia, que se ha de proveer por oposición. Los que la deseen podrán presentar los documentos prevenidos antes del día 23 de junio.

Con gran actividad se está procediendo al embalaje de todos los efectos de almacén pertenecientes al regimiento de Vizcaya, cuyo segundo batallón marchará a Alcoy el día 25, incorporándose al primero. En Valencia sólo quedará un teniente habilitado de dicho cuerpo.

En el tren-correo de Madrid han llegado D. Tomás Tréner, el Dr. Moliner y el diestro Litri, que ha marchado en el de Barcelona con dirección a Francia.

En el ascenso de la corte han marchado esta tarde el notario de Villena D. Joaquín Candel y el abogado D. Evaristo Crespo Azorín.

Esta mañana, según costumbre, ha fundado en la dársena el vapor *Balear*, correo de las islas Baleares, conduciendo cargo general y sels pasajeros.

Mañana y pasado se verificarán en el Palacio Arzobispal exámenes extraordinarios para aspirar a recibir órdenes sagradas en las tómporas.

La Real Asociación de Esclavas de Nuestra Señora del Carmen, establecida en la iglesia del convento de los reverendos padres Carmelitas descalzas, ha celebrado hoy con inusitado esplendor y solemnidad la fiesta que anualmente dedica a su Patrona en el día de la Asunción del Señor.

Por la mañana hubo misa de Comunión, acordándose a la Sagrada Mesa las Señoras Esclavas. Mucho antes de las cinco, a cuya hora ha comenzado la función de esta tarde, el ya citado templo hallábase totalmente ocupado por los fieles. El altar mayor, como el resto de la iglesia, ofrecía hermoso golpe de vista, por la infinidad de flores y luces que la adornaban e iluminaban.

Con los cánticos de costumbre ha sido expuesto a la adoración de los fieles S. D. M., cantándose a continuación un gran trisagio, y el tenor Sr. Alonso ha interpretado una «Ave-Maria» escrita por el maestro Medina. A las siete, hora en que escribimos las presentes líneas, está pronunciando un elocuente discurso el deán de esta Basílica, Sr. Cirujeda y Ros.

Con la solemnidad que en todos sus actos celebra el acreditado colegio de Bolx, que dirige D. Esteban Estevan, ha tenido lugar hoy en el Camarín de Nuestra Señora de los Desamparados la conmovedora fiesta de recibir por primera vez el Pan Eucarístico los alumnos Antonio López, Manuel Taberner, Angel Izquierdo, Rafael Tamarit, Fernando Sotos, Antonio Perosán, Enrique Pérez, Manuel Crespo, Pedro Polo, Luis Campos y Julio Lafuente, siendo el celebrante el docto magistrado de esta Basílica Dr. D. Juan Garrido, quien en sentida plática ha hecho comprender a los niños el inmenso amor que Jesús profesa a los mismos, conmoviendo a las familias de los alumnos al hacerles ver la importancia de la fiesta que realizaban. Damos la enhorabuena a los alumnos, padres de los mismos y director.

Las torpezas se pagan siempre. El Sr. Gómez Escudero, que empezó siendo popular en Valencia, en donde se le tuvo poco menos que por una institución, ha ido descendiendo y tropezando hasta dar con su cuerpo en la indiferencia ó en la antipatía. Lean Vds. el siguiente despacho de Madrid recibido esta madrugada:

«El Gobernador civil Sr. Sánchez Guerra no quiere que preste servicio a sus órdenes el jefe de policía de Valencia Sr. Gómez Escudero. Ha quedado, pues, sin efecto el nombramiento que últimamente se le había dado.»

Procedente de Rotterdam, ha llegado hoy al puerto el vapor *Clio*, importando cargo completo de superfosfato.

En el tren expreso sale esta noche para Madrid el diputado electo por Liria, señor marqués de Cáceres.

Se ha concedido la medalla de Alfonso XIII al comandante de infantería D. Gonzalo Carreras Pastor.

Recordamos a nuestros lectores que el 15 del corriente quedó inaugurada la temporada de baños en el Balneario de Santo Tomás, manantial de aguas sulfúreas situado junto a la iglesia del Grao-Valencia, cuyas aguas, administradas en bebida, inhalaciones, baños y duchas, tan prodigiosos resultados proporcionan en la curación de las manifestaciones herpéticas, reumáticas y escrofulosas, afecciones gastro-intestinales y bronco-pulmonares. Cualquier línea de tranvías que va al Grao conduce al balneario cerca del Balneario. Servicio seis mañanas a ocho noche. Hospedaje económico.

Mañana por la tarde, de tres a seis, podrán los abonados recoger sus respectivas localidades en la contaduría de la plaza para la novillada que ha de celebrarse el próximo domingo, en la que Valencia, Lagartillo-Chico y Canario estoquearán seis novillos de Cámara. Los toros han sido desencajados esta mañana ante numerosa concurrencia, que ha elogiado la lámina de las reses.

Academia preparatoria para la enseñanza de comadronas, por la profesora de partos doña Ana Lucas Salmerón, Corona, 9, segundo.

Enfermedades del AÑO.—Sin operar las trata al médico especialista Sr. Iñiguez de Montoya, Colón, 17. Consulta, de diez a una.

Herniados (Quebrados). Lo mejor para la curación radical de las *Hernias* (quebraduras), son las especialidades de la casa Vidal hermanos, de Barcelona. El Sr. Vidal estará en Valencia, hospedándose en el Hotel de España, los días 28, 29 y 30 de mayo.

Las norias construidas en «El Práctico», taller de construcción y reparación de toda clase de aparatos mecánicos, situado en esta ciudad, Orilla del Río, núms. 8 y 12, son hasta hoy los más perfeccionados, habiendo obtenido privilegio exclusivo por 20 años.

EL AGUILA Plastron «Eugliant» para primavera y verano, desde 4 ptas. Calle de la Paz, esquina a la de Luis Vives.

Trinquete de Pelayo.—Mañana, a las cinco de la tarde, se jugará un gran partido de pelota a 50 tantos y a escalera por encima cuerda, libre el juego, que lo desempeñarán los pelotaris siguientes: Font, Nel y Arturo (rojos), contra Ramonet, Marió e Hilaro (azules); a tan grande partido la entrada sólo costará 15 céntimos y silla, 10.

Boca fresca y aromática muy deliciosamente se tiene enjugándose a diario con el «Lleor del Polo», el mejor dentífrico.

La incubadora Moderna.—Éxito maravilloso.—Aparatos para hacer nacer polluelos con exactitud asombrosa. Material para grandes explotaciones y recreo. Pedid catálogo Hernán Certés, 14.

Salud perfecta, tranquilidad de espíritu, se consiguen con el uso de las «Sales naturales de Mediana de Aragón».

Recomendamos a las señoras de buen gusto que visiten la tienda de San José, calle San Fernando, núms. 29, 31 y 33, en donde encontrarán bonitas novedades para la presente temporada.

Gran surtido en alpaca para señora y caballero. Precio fijo. Se dan cupones de ambas casas.

Para recobrar el apetito perdido, dormir bien, tener la cabeza fresca y conservar sus fuerzas activas, basta tomar de vez en cuando unas ligeras dosis de las *Pildoras de Bristol*, el gran remedio para el hígado.

El libro de la salud

El centro de especialidades, Ramba de las Flores, de Barcelona, remite gratis a todo enfermo que lo pida por una simple tarjeta, libro y muestras de la medicina que mejor resultado está dando para la cura de herpes, Tuberculosis, Estómago, Reuma, Anemia, Inapetencia, etc., etc., pues miles de enfermos que a diario recurren a dicho Centro son los que dicen cuáles son los mejores medicamentos. Todo enfermo debe pedir y se manda gratis a vuelta de correo.

SE NIQUELAN Y RESTAURAN toda clase de objetos de metal y arte **CORONA. 17-VALENCIA**

De utilidad indiscutible

Apenas habrá médico que no haya recitado en la mayor parte de las enfermedades del estómago e intestinos el *Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos*, siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

CONSULTORIO Médico y Gabinete de electrografía de D. J. de M. coto y D. E. Olaso. Mallorquins, 1, pral. Depilación eléctrica, Consulta de 11 a 1 tarde.

AGRICULTORES Pulverizadores, norias, molinos a viento, bombas, pozos artesianos, etc. J. Figuerola, calle de la Paz, Valencia.

L' IDEAL Inmenso y variado surtido de abanicos y sombrillitas. San Vicente, 2, chaflan, y Sts. Catalina, 1 y 3.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín y Compañía, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

Crónica religiosa

Cultos para mañana: En la iglesia de San Lorenzo, a las siete y media misa de Comunión; a las nueve y media misa rezada con exposición, meditaciones y gozos en honor de Santa Rita de Castilla. A las diez, la solemne comersión.

En San Agustín, a las seis y media misa de descubrir; a las siete y media la de Comunión general con reparto de rosas bendecidas a los que conlucguen; a las diez solemne fiesta en honor de Santa Rita de Castilla con sermón, y por la tarde, a las cinco y media, el ejercicio de novenario con meditaciones, sermón, trisagio, reserva y gozos en la capilla de la Santa.

En Santos Juanes, último día de triduo y fiesta principal en honor de Santa Rita de Castilla; a las ocho misa de Comunión general; a las diez y media la solemne con exposición y sermón. Por la tarde, a las seis y media, el ejercicio con exposición, meditación, sermón, trisagio, reserva y gozos en el altar de la Santa.

En el Milagro, a las doce se celebrará la misa de Santa Cecilia.

Sucesos

Riña En el muelle del Marillón fué agredido ayer tarde por otro individuo Antonio Ruiz Fernández, que resultó con una herida en el pecho, de pronóstico reservado, ocasionada con arma blanca. La Guardia municipal detuvo al agresor en la calle de Pestagua, conduciéndolo al juzgado de Pueblo Nuevo del Mar.

Agresión En la calle de Moratín se oyeron anoche, a las diez, varios disparos de arma de fuego, que pusieron en movimiento a la policía. Según se desprende de los datos que publican los periódicos de la mañana, a dicha hora se hallaba en la citada calle D. Julio Jorge Vinaixa cuando se encontró con un individuo con quien sostuvo hace algún tiempo una discusión de carácter político, que intentó agredirle. El Sr. Jorge Vinaixa resultó con una contusión en el hombro derecho, otra en el pulgar de la mano izquierda y otra en un pie, que fueron calificados de leves y curadas en el dispensario médico de la Gloriaeta.

El inspector de policía Sr. Illueca, que fué el primero que acudió al lugar del suceso, le ocupó un revólver al lesionado, haciéndose cargo también de una pistola que había en el suelo y la funda de un cuchillo, cuyos objetos se supone pertenecen al agresor. Del hecho se dió cuenta al juzgado de guardia.

Remoción Un sugeto llamado José Mari Sapña, de 49 años de edad, que según parece tiene algún tanto perturbadas sus facultades mentales, salió ayer del Hospital provincial con el decidido propósito de marchar a Cullera, su pueblo natal, pero optó por realizar el viaje por vía marítima, por lo que dirigióse anoche al Grao y arrojóse en la dársena. A las voces de socorro que dió el infeliz acudieron en su auxilio varios, que le extrajeron del agua y le condujeron a la casa de Socorro del Puerto, en donde fué debidamente atendido, y de allí fué trasladado al Hospital provincial, donde continúa en satisfactorio estado.

Accidentes

Hoy se han registrado los siguientes en las casas de Socorro: Gloriaeta.—Jaime Santonja Rubio, de 33 años, de una herida contusa en la región men toniana a causa de una caída, y José Herrero Hernández, de 20 años, de una herida contusa en la ceja derecha producida con una escopeta de tiro al blanco.

Serranos.—Antonio Forner Mediavilla, de 80 años, de varias erosiones en la nariz a causa de una caída; José María Guerrero Corvelló, de 45 años, de una herida contusa a consecuencia de un palo por agresión; Vicente Pérez Bayo, del esguince del pie izquierdo por un mal paso.

La becerrada de esta tarde

En la plaza de Toros, y ante escasa concurrencia, se ha verificado esta tarde una becerrada de menor cuantía. Los seis *rifones* que se han soltado han dado bastante juego y *trompas*, desgarrando talegullas y quitando moños.

Han actuado de matadores Segurita, Pipa y Copao, los cuales han tenido el santo de cara en sus tres primeros toros a estocada por *coleta*, a pesar de que no están aún en condiciones para tales trances. En los otros tres se las han visto más negras.

Han abundado los *capitalistas*, habiendo sido detenidos tres y conducidos al Gobierno civil.

Un incidente tragicómico se ha registrado, y ha sido la cogida aparatosa de un guardia municipal por el sexto becerrero al pretender despojar el ruedo de *capitalistas*. Ha sido relevado y *desuniformado*, recibiendo algunas contusiones en la cara. El pobre guardia ha sido además *pierrado* de una manera escandalosa por la gente de los tendidos.

Consultorio Grifol

ENFERMEDADES SECRETAS Horas de consulta: de 10 de la mañana a 1 tarde, y de 7 a 9 noche. Santa Teresa, núm. 21, principal

EL CID S. ASTRERIA

10, plaza San Francisco, 10

Inmensos surtidos en géneros del país y extranjeros para trajes a la MEDIDA.

Americanas alpaca, chaleco piqué de fantasía, Dules para trajes, Confección esmerada a cargo de inteligentes cortadores.

NEW-FUNERAL

Gran cochera en propiedad

SERVICIO FUNEBRE PERMANENTE

Colón.-32--Teléfono 402

Trastienda de EL CID

Fantásias caladas en blancos y en negro, desde 1 peseta.

Trastienda de EL CID

Moarés listados y lisos para sayas, desde 1 peseta.

Trastienda de EL CID

Mantillas blanda de seda, desde 4 pesetas.

Corsetería Modernista
Sucursal de Paris
Mar, 50, Valencia
Legítimos modelos de Paris
Últimas creaciones de la moda



Trastienda de EL CID

Percales novedad, a 20, 25 y 30 céntimos.

Trastienda de EL CID

Batistas fantasía, a 30, 40 y 50 céntimos.

Trastienda de EL CID

Céfiros listados, gran moda, a 40, 50 y 60 céntimos.

LA MAQUINISTA BILBAINA
ARTIÑANO DÍAZ Y HURTADO DE MENDOZA
BILBAO-DEUSTO
Talleres de Construcción de Maquinaria Eléctrica y de Precisión
Instalación de Centrales eléctricas.—Transmisiones de fuerza por electricidad.—Maquinaria eléctrica de todas clases.—Modelos patentizados.—Aplicaciones de los motores eléctricos a las minas y a la industria.—Tranvías eléctricos.—Instalaciones completas.—Coches completos.—Motores para coches de tranvías y locomotoras eléctricas.—Controlers.—Accesorios.—Modelos especiales.—Construcción esmeradísima. Dirección telegráfica y telefónica: Maquinista-Bilbao.—Correos: Apartado núm. 71

Instrumentos
MADERA, Clarinetes, requintos, flautas, flautines, clarinetes, bajos de las marcas Lufeme, son las mejores que se conocen por su afinación. Variedad y surtido en clases.
LUIS TENA
San Vicente, VALENCIA

Trastienda de EL CID

Piqué blancos y de color, a 65, 75 y 90 céntimos.

Trastienda de EL CID

Sedallnas prra blusas, a 1, 1'25, 1'50 y 2 pesetas

Trastienda de EL CID

Alpacas azules, negras y colores, desde 1 peseta.

CORSETERIA ARTISTICA
A. MIRÓ
3, calle de las Avellanas, 3

Grand Hotel de España
(Título en propiedad)
Único en su nombre en Valencia, calle Mayor Sorolla, del 1 al 7, y Moratín, 1, se sirven cubiertos desde 3 pesetas en adelante. Resulta glacié todos los días, se sirve a medio.

VACUNA
Centro Provincial de Vacuna Animal, 14, Milagro, Valencia.
Se vacuna todos los días de 11 a 2, ganando el éxito de la vacunación. Se remiten por correo tubos y frascos a oos de porte.



EL EXTREMIMIENTO
Y sus finestas consecuencias (vaidos, congestiones, biliosidad, ingestiones, dolores, etc.) se curan con los **CONTRITES** que sin dolor ni irritación produce una deposición diaria. Pomo de 20 conites 1 pta; de 80, 3 pesetas. Farmacia y droguería de San Antonio.

HIGIENE DEL TOCADOR
Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al

COALTAR SAPONINE LE BEUF
su admisión en los Hospitales de la ciudad de París, lo hacen incomparable para la Higiene del Tocado, lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca a que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc. **El frasco, 2 fr.** En las Farmacias. **DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.**

Tomado a tiempo

Un remedio sencillo al principio es más eficaz que la Junta de Facultativos eminentes en el periodo más álgido de la enfermedad. Dr. Munyon. El Remedio del Dr. Munyon para los Riñones...

TUBERCULOSIS PULMONAR

Mal vertebral de Pott, tumores blancos. Se garantiza la curación al enfermo de condiciones para ello. Clínica Dr. Garcerá.—Caballeros, 25

ULTIMA HORA

Telegramas de la noche y madrugada: Madrid 20, 23-50.—El ministro de Hacienda ha manifestado que no accede a la rebaja de abanderamiento de buques solicitada por la Cámara de Comercio de Cartagena.

AGENCIA MENCHETA Conferencias telefónicas

Madrid 21, 15-15. «El Imparcial» Titula su fondo «Comienzos que parecen fines». Dice que las Cortes no parecen una institución en los comienzos de su vida, sino un organismo caduco.

«El País» Se ocupa de los liberales. Dice que se hallan divididos en dos grupos perfectamente determinados. El Sr. Montero Ríos se ha inclinado a la izquierda, estableciendo un puente de unión con los canalejistas y lope-dominguistas.

«La Gaceta» Publica los siguientes nombramientos: De Jefe de sección del ministerio de Gracia y Justicia, D. Gerardo Neira y D. Benito Aparicio; id. de oficiales, D. Luciano Ovalle y don Ramón Sánchez Ocaña.

Madrid 21, 16-15 Bombita-Chico Sigue la mejoría de este diestro a pasos agigantados. Mañana pasará ya el día levantado.

La corrida de hoy Hay gran animación en los alrededores de la plaza y calle de Alcalá. La corrida promete verse concurridísima. Capilla pública Con motivo de la solemnidad del día ha habido capilla pública en Palacio.

Desórdenes Coruña.—En Oza fué enterrado un buco muerto de enfermedad sospechosa con las debidas precauciones para que no fuera aprovechada su carne. Los vecinos lo desenterraron y se lo repartieron, troteando a los que se opusieron a ello.

Fátima Tanager.—No es cierto que haya sido asesinada la mora Fátima. Ha entrado al servicio de un europeo. Colisión Oviedo.—En Rivasdella hubo una colisión entre los obreros del ferrocarril de Santander. Resultaron varios heridos y contusos.

Complot descubierta Salónica.—La amante de uno de los comprometidos descubrió, por despecho, a la policía, la existencia de un complot anarquista para asesinar a Loubat, Quirno Costa y otros personajes.

Suicidio Oviedo.—En Mieres se suicidó un joven de 17 años, disparándose un tiro en la sien derecha. Crimen Oviedo.—Un joven de Mieres, de 18 años de edad, mató de una puñalada en la ingle a un sujeto de 34.

Desgracia Oviedo.—El fundador de la Agrupación socialista de Mieres, José Rodríguez (s) Frascuelo, se cayó de un andamio, quedando muerto en el acto. Muerte por un toro Palma.—Un labrador de Villapueblo, que estaba arando, fué corneado por un toro al desmenuir del arado, recibiendo graves heridas, de las que falleció poco después.

Incendio Manila.—Un incendio ha destruido 2.600 viviendas. Centenares de familias han quedado en la miseria.

Disposiciones de Guerra

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica las siguientes: Destinado al capitán de la Guardia civil D. José Leardi, de la comandancia de Alcañete a la de Huesca. Idem a los primeros tenientes D. Emilio Garrido, de la de Valencia a la de Lérida; don José Gutiérrez, de la de Tarragona a la de Alcañete; D. Manuel Molina, de la de Lugo a la de Castellón; D. Manuel Rodríguez, de la de Lérida a la de Alcañete.

La comisión de Actas Se ha reunido esta mañana la comisión de Actas para seguir desempeñando su cometido. Ha examinado ya muchas. Existe verdadero empeño por parte de todos en dejar constituido el Congreso cuanto antes.

Barcelona 21, 17'10 Mitin anarquista Se ha celebrado esta mañana en el teatro Triunf, asistiendo representantes de 36 oficinas.

La Capitanía general Se ha encargado de la Capitanía general el general gobernador D. Luis de Castellví. El general Bargés sigue molesto por fuerte catarro.

Los panaderos Los obreros panaderos han presentado nuevas bases para unificar el trabajo. Establecen la jornada de ocho horas trabajando a destajo.

Otra víctima En Reus ha fallecido el obrero José Mas Cairá, otra de las víctimas de la explosión del taller de protección del Sr. Espinós. La colonia cubana Anoche se celebró el banquete de la colonia cubana para solemnizar la fecha de la proclamación de la República cubana.

Concierto En el Nuevo Retiro celebró anoche el concierto organizado por la sociedad Catalunya Nova. Cantóse Los Segadores y también la Marsellesa a petición del público.

Barcelona 21, 18-40 Toros Plaza Vieja.—Seis toros de Campos.—Regaterín y Lagartijillo Chico.—Buena entrada. Coral Seis varas, seis caídas y un caballo. Pepín y Regatero enhebran tres pares de la categoría de los regulares.

Correcostas Cinco varas, cuatro caídas y cero caballos. Grandísimo y Maguel prenden tres pares de la categoría anterior referida. Lagartijillo-Chico pasa valiente y deja un pinchazo bueno y media caída.

Medino Seis varas, tres caídas y tres caballos. Monsollín y Pepín dejan cuatro bucos. Regaterín maneja el trazo algo movido, pero entrando bien deja una superior algo caída. (Palmas y oreja.)

Mulato Seis picas por dos tumbos. Maguel y Salerito dejan 2'50 flojos. Lagartijillo muletea sereno y mete el brazo cuarteando, resultando una buena estocada. (Palmas.)

Quinto Al comenzar la lidia de este toro he tenido que abandonar la plaza para darle a V. la conferencia. Me dicen que Regaterín ha estado bien en banderillas, y que ha fenecido la res de dos pinchazos y media buena.

Madrid 21, 18-15 Consejo de ministros Desde las cuatro y minutos se hallan reunidos los ministros en Consejo. El Sr. Dato lleva el proyecto de reforma de la justicia municipal.

El Sr. Silveira ha desmentido que haya sido condenada a muerte la mora Fátima. Está en poder de sus padres y bajo la salvaguarda de los representantes de Alemania y Francia. El Sr. Abarzuza ha desmentido la noticia que publicaron ayer los periódicos con referencia a informes oficiales, acerca de la llegada de la exemperatriz Eugenia.

El Sr. Maura ha negado que los carlistas de Pamplona hayan promovido desórdenes con motivo de la procesión cívica para descubrir los nuevos rótulos de algunas calles, dándole nombres que recuerdan fechas de la pasada guerra civil.

También nos ha dicho que ha quedado resuelta la huelga de Langreo.

Lo de Pamplona Un despacho oficial de Pamplona da cuenta de haberse celebrado la manifestación cívica antes mencionada. Dice que al final fueron detenidos dos sujetos. Despachos particulares de esta Agencia dan los siguientes detalles: «Se ha verificado la manifestación para cambiar los rótulos de algunas calles. Los nuevos recuerdan fechas y nombres de la pasada guerra civil, como Estella, Ciranquí, Dos de febrero, Moriones, etc. Han asistido comisiones del Ayuntamiento y corporaciones, el general Rublo en representación de la autoridad militar, los voluntarios llevando la bandera de Ciranquí, etc. En las calles del tránsito había mucho público. El alcalde dirigió la palabra al pueblo desde el balcón de las Casas Consistoriales antes de ponerse en marcha la comitiva. Courrieron dos incidentes.»

Acta aprobada En las actas aprobadas hoy por la comisión figura la de D. Ramón Puchol por el distrito de Chelva.

Toros Reses de Camero Civico. Buena entrada. Ayudante Berrendo en colorao, grande, blando. Cuatro varas y cinco tumbos. Chano lo acosa a puyazos. Crespito y Maers, cumplen. Quinto, de encarnado y oro, se deshace de la babosa de una tendida y otra mejor.

Alambreño Cárdeno, tipo de obrero. Broncos. Lluven en la arena naranjas, botellas y platos del Santo. Se suspende la lidia. Las cuadrillas se retiran. Quinto conferencia con el presidente. Salen los cabestros y retiran a Alambreño. Sale una res de Biencinto, mejor armada. Seis varas, tres caídas y cero caballos. Bien Mogino y Zurdo. Algabeño da varios mantazos y deja media ladeada y otra mejor.

Bailador Colorao chorreo, bravo. Seis varas, tres caídas y un caballo. Admirables Lagartijillo y Quinto en quites. Chiquilín y Recalcao cumplen. Lagartijillo, de botella y oro, tras una buena faena, entra a volapié, agarrando una superior. (Ovación.)

Hortelano Negro con bragas, de poder y bravura. Seis varas, cinco caídas y un caballo. Los maestros hacen lucidos quites. Lagartijillo remata uno de ellos con una larga, que es aplaudido. Cumplen en banderillas Gonzalito y Mala-gueño. Quinto hace una faena inteligente, rematándola con una gran estocada. (Ovación.)

Novaito Negro, buena lámina. Seis varas, seis caídas y un caballo. Distinguido Blanquito en banderillas. Algabeño, tras breve faena, larga un golleteazo a la res. (Pitos.)

Pandereto Berrendo, verdugo. Seis varas, seis caídas y un caballo. Lagartijillo deja medio par de frente y uno superior al cuarteo. Rematan la suerte Cerrajillas y Recalcao. Rafael, hacia los últimos pases, se embarrulla. Deja dos pinchazos y una buena. (Palmas.)

Madrid 21, 19-15. Más de la Capilla pública En la Capilla pública celebrada esta mañana, el rey y el príncipe de Asturias vestían uniforme de general. La reina, traje color malva. La princesa de Asturias, crema. La infanta doña María Teresa, azul. La infanta doña Enliala, azul brochado.

La comisión de Actas La comisión de Actas ha aprobado, además de la de Chelva, las de Valencia, Sagunto y Torrente. Están sometidas a ponencia las de Nules, Requena y Vinaroz. El total de actas examinadas hasta la fecha es de 255. Sometidas a ponencia se hallan 49.

Incendios Dicen de Lión que en un incendio han perecido carbonizados una mujer y dos niños. En San Jacinto (Nueva-York) otro incendio ha destruido 200 edificios. Las pérdidas son enormes.

Temporal Nueva-York.—Durante 72 horas ha reinado fuerte temporal al Sur de Abierta. Las pérdidas se calculan en 18 millones de dollars.

Sección amena La señora dice a su criada: —¿Es verdad, Catalina, que se casa V.? —Sí señora. —¡Péselo V. bien, porque el matrimonio es una cosa muy séria. —Lo sé, señora; pero tengo la seguridad de que mi marido no será infiel como el señorito. Un reaccionario pronuncia un discurso en una Academia, comenzando del siguiente modo: —En aquellos tiempos en que todavía se nacía honrado... —Ain no había V. nacido—Interrumpe uno del auditorio.

CHABADA —Para que tres-prima a gusto y te puedas lavar bien, vente al cinco—dijo Luis a un amigo de Jaén. En una segunda-tercia bueno es que metas al chico, pero un hombre allí metido debe parecer un mico. —No puedo, porque tres-cuarta hoy me tienen que traer, y tengo que estar en casa antes del oscurecer. Solución a la anterior: Buenaventura.

Imp. de Juan Guix, Miñana, 7 y 9 Valencia

Don Juan B. Basterrechea y Ozollo que falleció el 22 de marzo último. R. I. P. Su vida e hijas suplican a sus parientes y amigos asistan a alguno de dichos actos religiosos.

LA SEÑORA D. CARMEN CAÑAMAS Viuda de Merle que falleció el 22 de mayo de 1867. R. I. P. Todas las misas que se celebrarán mañana 22 en las parroquias e iglesias de Santa Catalina y de San Martín, y real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, serán en sufragio de su alma.

Sección religiosa SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Rita de Casia, viuda. CUARENTA HORAS.—Mañana continúan en la parroquia Iglesia de Santa Catalina y San Agustín; se descubre a las seis de la mañana y se reserva a las siete y media de la tarde. ADORACIÓN NOCTURNA.—Nuestra Señora del Carmen. CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de Contra la Peste, en la Catedral. MES DE MARIA San Martín.—A las once de la mañana. Domingos a las siete de la mañana con misa de Comunión. Santa Mónica.—A las siete de la mañana. Dias festivos a las cuatro de la tarde con sermón. Sangre.—A las siete y media de la mañana. Dias festivos habrá misa de Comunión con pláticas. Jesús.—A las cinco de la mañana. Dias festivos a las tres de la tarde. Temple.—A las ocho de la mañana. Salvador.—A las siete y media de la mañana. Santo Domingo.—A las siete y media de la mañana. Santo Tomás.—A las siete de la mañana. Los sábados será la misa de Comunión general. Santa Catalina.—A las siete y media de la mañana. San Nicolás.—A las diez de la mañana. Dias festivos a las ocho. San Esteban.—A las siete y cuarto de la mañana. Santa Cruz.—A las siete y media de la mañana. Santa Catalina de Sena.—A las cinco y media de la tarde.

Sección de espectáculos FUNCIONES PARA HOY TEATRO PRINCIPAL.—La Bruja.—A las nueve. TEATRO DE RUZAF.—¿Que Vadis?—El Puñado de rosas.—San Juan de Luz.—A las nueve. FUNCIONES PARA MAÑANA TEATRO PRINCIPAL.—Marta.—A las nueve. TEATRO DE RUZAF.—Beneficio de los señores profesores de orquesta.—San Juan de Luz.—Carceleros.—Intermedio de La Mona de Pascua.—La Reina Saba.—¿Que Vadis?—A las nueve. SALON NOVEDADES.—Sección Cinematográfica gran atracción.—El Brujo moderno, Sr. Tom.—El Cake Walk por la pareja García Cardoso.—A las 7.

Dr. AVEÑO Medalla de oro del Instituto Médico MASAJE Estómago, obesidad, esterilidad e impotencia. Poeta Quintana, 3, 1.º

Papel para fumar LAYANA CLASE ESPECIAL ENGOMADO 5 y 10 céntimos con fototipia

Teatros PRINCIPAL.—Con la preciosa obra de Egullaz y Ondrid El Molinero de Subica debutó anoche en este teatro una aceptable compañía de zarzuela del género grande, de la que forman parte artistas conocidos y apreciados en Valencia, como el veterano Berges, el tenor cómico Sr. Senis, la tipia Gorgé y algunos otros. Hubo un lleno completo, demostrándose con ello que esta clase de espectáculo no se hunde del todo a pesar de los pesares. Hubo aplausos cariñosos para el maestro Berges, en quien los años no hacen mella; para la señora Gorgé y para los demás artistas, que se esmeraron, en unión de la orquesta, para el mejor conjunto, y lograron dar a tan onerosa obra una interpretación aceptable. Teniendo en cuenta los precios módicos que rigen, la buena voluntad de los artistas y los deseos de la empresa de renovar constantemente el cartel, creemos que la temporada será buena. Por de pronto, anoche fueron muchas las personas que acudieron a contaduría para abonarse en vista del éxito lisonjero de la primera representación. La claque, que no ha logrado introducirse por esta vez en el teatro, hizo de las suyas, y el público protestó indignado de ciertos desplantes de pésimo gusto. Mañana se cantará la ópera Marina, una de las que mejor encaja en la citada compañía. En esta preciosa obra debutarán el notable tenor Sr. Ubeda, que tantos aplausos tiene conquistados de nuestro público, y el barítono Sr. Gasco, a quien está encomendado el papel de Roque. Indudablemente promete ser brillante la temporada del Principal, pues salimos a obra por noche. Hacemos constar para que el público se penetre bien de cómo están las localidades, que la entrada general comprende butacas de segundo piso, delanteras y butacas de tercero, delanteras de cuarto y quinto, etc., pues a excepción de los palcos y butacas, todo es entrada general. RUZAF.—Ante numerosa concurrencia se representaron anoche en este teatro las aplaudidas zarzuelas San Juan de Luz, Alboradas y Agua mansa, que agradan tanto a nuestro público, y que, como de costumbre, obtuvieron una interpretación irreprochable. Mañana se verificará el beneficio de los profesores de la orquesta con un programa verdaderamente selecto, que indudablemente atraerá gran entrada.

Vida Tranquila. Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestión, agruras, dolores, jaquecas, displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente. Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías. ¡Digerir es vivir! DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

MANUFACTURA DE PIANOS DE GOMEZ Durante la reedificación de la casa-fábrica, se ha trasladado el despacho de pianos y órganos a la casa contigua, ALMIRANTE, núm. 3.

Pérdida Se busca a quien se haya encontrado un paraguas que se extravió ayer miércoles en la calle de San Gil, se sirva presentarlo en la casa citada, núm. 9, bajo, y se le gratificará. TRASPASO.—Por denuncia de su dueño D. Fernando Gallardo, se traspasa taller de guarnicioneros, razón de Bellas de Castro, 35, bajo. Huéspedes Se ha encargado de nuevo de la casa de huéspedes de la calle de Mosen Farners, núm. 1, principal, su antigua dueña Milagro Martí. MODISTAS.—Se necesitan oficiales y aprendices. Se fija y plega a máquina; plaza de Santa Catalina, 10, 2.º. Piano Se vende uno en buen uso por construcción francesa pesada, calle San Luis, 25, bajo. Piano Se vende uno cruzado y de construcción sólida, buena marca, mueble elegante, y buenas voces; razón ultramarinos la Aragonesa, plaza de la Congregación.

GUANO JOHNSTON Y PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Viuda de J. F. Monfort.—Despacho: Don Juan de Aust

